
齊
鵬
飛飛：
普選願景倘落空
民主發展陷空轉

香港特區政府22日公佈了2017年行

政長官普選方案，香港政改進入關鍵時

期。北京市政協委員、全國港澳研究會

副會長、中國人民大學台港澳研究中心

主任齊鵬飛近日接受本刊專訪時表示，

倘因為一些極端、激進勢力阻撓和破

壞，導致2017年普選特首這一美好願

景落空，未來香港或許會出現5年、10

年乃至更長時間的民主發展空轉期。

香港文匯報‧人民政協專刊記者何凡

齊鵬飛說：「一旦這種最壞情形出現，就
意味着，這些一意孤行的、極端的、激

進的反對派，已經徹底淪為『反民主派』，
他們必將接受法律和道德的雙重拷問，試
問：他們擔得起這不可推卸的歷史重責
嗎？」

極端勢力須懸崖勒馬
這位香港問題權威專家指出，目前要讓已
經被民粹主義思潮沖昏頭腦的香港少數激進
分子、讓已經被「少數人暴政」所集體綁架
的反對派，徹底放棄一己私利而懸崖勒馬、
改弦更張，從維護國家主權、安全、發展利
益的大局出發，從維護香港長期繁榮穩定的
大局出發，對國家負責、對香港負責，以香
港社會的主流民意為依歸，回到平和、理

性、務實地與中央政府、特區政府溝通和討
論的正確軌道，以最大的誠意、盡最大的努
力，在狹窄的政治罅縫中尋求「平衡點」、
尋求「公約數」、尋求基本共識，其難度是
非常大的。
不過，他認為：「即使我們最不願意看到

的最壞情況出現——2017年500萬全體香港選
民『一人一票』普選行政長官這一美好願景落
空，香港特區政制改革和民主化進程不得不出
現再次『原地踏步』的重大挫折，那也絕非是
香港特區民主政治發展的『末日』。」

落實「一國兩制」
中央政府堅定不移

齊鵬飛肯定地表示，即使香港政制發展原

地踏步，中央政府仍然將一如既往、堅定不
移地在香港貫徹落實「一國兩制」的方針政
策，仍然將一如既往、堅定不移地堅持在香
港基本法和全國人大常委會的有關解釋、決
定之規定的正確軌道上主導和推動香港的民
主政治建設，直至「雙普選」的美好願景在
香港成為活生生的現實。
如何打破當下的僵局？齊鵬飛認為，關鍵
在於找到問題癥結所在。他認為，當前最關
鍵因素就是香港社會有一部分人對於「一國
兩制」方針政策、對於香港基本法長期存在
模糊、片面甚至是錯誤的理解和認識。他指
出，去年6月中央政府所發佈的《「一國兩
制」在香港特別行政區的實踐》白皮書，就
是對於這種非常不正常現象的一次全面、系
統的「矯正」。

籲回歸基本法正途
齊鵬飛呼籲香港各界人士和各派勢力能夠

真正以維護香港的長期繁榮穩定、維護香港
同胞的根本福祉和尊重香港社會的法治和秩
序、尊重香港同胞的主流民意為依歸，遠離
或擺脫各種極端主義思潮和極端主義勢力的
政治綁架，盡最大可能讓香港特區以「雙普
選」為目標指向和主要內容的政制改革和民
主化進程，真正回歸到香港基本法和全國人
大常委會的有關解釋、決定之規定的正確軌
道上來，並以此次香港社會關於「雙普選」
問題的全民大討論為難得契機，集思廣益、
群策群力，建設性地將香港特區以「雙普
選」為目標指向和主要內容的政制改革和民
主化進程大大向前推進一步。

■齊鵬飛表示若2017年普選特首落空，未來港或許會出現民主發展空轉期。 本報北京傳真
■《「一國兩制」在香港特別行政區的實踐》
白皮書和相關法律及論著。 本報北京傳真
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香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者徐
悅綜合報道）全國政協副主席陳元近日在
貴州就「貧困地區可持續發展」開展調研。
他表示，要從貧困地區實際出發，引入社會
資本參與農業產業開發經營。
陳元指出，農業是國民經濟的基礎，農

民為保障國家糧食安全作出了巨大貢獻，
但農村發展也面臨不少困難，「我國農村
經濟社會發展進入了新的階段，其中面臨
的一個重要問題就是進入農業的資本不
足」。
他表示，做好「三農」工作，要堅持從

貧困地區的實際出發，堅定不移地深化農
村改革，積極探索引入社會資本支持農業
發展的路徑和模式，讓更多資本要素進入
農業領域，參與農業開發和專業化經營，
建設社會主義新農村。同時依法規範農業
開發和經營，把農業用地規劃好、保護
好、利用好，促進「三農」可持續發展。
針對當前畢節試驗區正處於經濟發展的

上升期，陳元強調必須堅持把發展作為第
一要務，同步推進扶貧開發和生態建設，
為貧困地區全面建成小康社會闖新路、作
示範，「要在全球和全國經濟發展的大鏈
條上找準自身定位，充分發揮特色優勢，
精準發力。」

他說，要持續加強交通、電力、水利等
基礎設施建設，營造良好投資環境，提升投
資拉動效應，加強科研院所院校建設，加大
人才引進力度，激發科技創新活力，以科技
支撐產業長遠發展，結合貴州實際用好、用
活、用足優惠政策。
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■陳元 資料圖片
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香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者路艷寧貴陽報道）貴州省政
協副主席李漢宇在2015年貴州春茶
鬥茶賽新聞發佈會表示，茶葉是貴
州的傳統優勢產業，省政協在推動
黔茶產業發展上取得了積極成效。
貴州省政協主席王富玉長期致力

推動黔茶產業發展，並要求全省政
協系統率先推介貴州茶。正安、貴
定、江口等茶葉主產縣政協主席直
接分管茶產業，工作在茶產業第一
線，協調了許多社會資源、資本進
入茶行業。早在2006年，貴州省政
協就組成加快茶產業發展專題調研
組，全面了解國內國際茶產業發展
及趨勢，提出加快茶產業發展的意
見，並促成《貴州省委、省政府關
於加快茶產業發展的意見》出台。

霍爾果斯市政協掛牌成立
香港文匯報‧人民政協專刊訊

（記者王辛鵬烏魯木齊報道）絲綢
之路經濟帶上最年輕的城市——霍爾
果斯市首屆「兩會」日前落幕，政協
霍爾果斯市委員會亦正式掛牌成立。
在政協霍爾果斯市第一屆委員會

第一次會議上，選舉產生了政協霍
爾果斯第一屆委員會相關領導成
員，吾拉木．合牙孜丁當選為主
席。吾拉木．合牙孜丁說，霍爾果
斯市首次政協會議的召開，標誌着
政治協商制度在該市的進一步落
實，社會主義民主與法制建設有了
更為完善的體制構架。2014年 6
月，國務院批覆霍爾果斯設市，同
年9月26日，霍爾果斯市正式掛
牌，行政區域面積1,908.55平方公
里，轄區居民4萬餘人。

政協系統力促黔茶產業發展

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者馬曉芳）北京台資企業
協會成立25周年慶典近日在京舉行，十一屆全國政協常委、海
峽兩岸關係協會原會長陳雲林，台盟中央副主席蘇輝等出席。
全國政協委員、北京市台資企業協會榮譽會長黃紫玉在慶典上
表示，台協是台商與政府和社會溝通的橋樑，對促進兩岸和平
統一有重要意義。

作為連任四屆的全國政協委員、全國政協首位台商委員，黃紫
玉十分關注台商在大陸的發展。她向記者表示，大陸每一個關鍵
時刻都有台胞的聲音。身為北京市台協榮譽會長，她經常將在台
協匯聚的台商需求，通過政協渠道向有關部門反映，今年還擬提
出修訂關於保護台商相關法律的提案。她指出，保護台商的有關
法律出台多年，很多條款已不能滿足當前需要，應當與時俱進，
結合現實情況做一定修改，同時更加紮實地落實。
「台協不僅是凝聚團結台商的平台，同時也常幫助台商解決

許多實際問題，但仍有很多台商對台協還不是很了解。」她希
望通過更多宣傳，吸引越來越多台商加入台協，「人多力量
大。」她說，台協會員大多為經常往返兩岸的台商，最了解兩
岸情況，有自己的體會，能夠真實、正確地詮釋兩岸關係的發
展情況，對兩岸基層社會和兩岸民眾的溝通交流具有積極意
義。
北京台資企業協會會長章啟正表示，北京台協見證了兩岸關

係的發展，秉承「服務、溝通、交流、合作」的理念，大力促
進京台交流合作，為越來越多的台資企業落戶北京牽線搭橋，
為推動兩岸關係和平發展貢獻力量。
作為大陸成立的第一家台資企業協會，北京台協為慶祝成立

25周年舉辦了「京台青年創業論壇」暨「創業季」啟動儀式、
「京台金融合作暨服務中小企業論壇」等系列活動。中國國民
黨主席朱立倫、中國國民黨榮譽主席連戰、海基會董事長林中
森、海基會前董事長江丙坤等均發來賀詞。

■北京台協成立25周年現場。 本報北京傳真

黃紫玉：台協是台商與政府溝通的橋樑

全國政協晒預算全國政協晒預算：：支出兩連降支出兩連降

■全國政協許多會議活動在政協禮堂舉行，圖為
禮堂外景。 本報北京傳真

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者馬曉芳）全國政協辦公
廳官網近日曬出2015年部門預算，預算總支出較2014年減少逾
3%，實現兩年連降。其中住房保障支出在年度財政撥款預算中
佔比增幅加大，較去年增加逾七成。

教育支出三連降
全國政協辦公廳 2015 年支出預算 108,000.84 萬元（人民

幣，下同），較2014年支出預算111,585.87萬元減少3,585.03
萬元，約減少3.2%。而2015年財政撥款則由去年的73,421.67
萬元增加到75,651.85萬元，增加2,230.18萬元，約增加3%。
從財政撥款預算的使用情況看，教育支出2013年為25,729.34萬

元，2014年下降到16,023.35萬元，佔撥款預算21.82%，比上年減
少9,705.99萬元，減少37.7%。到今年再次減少到12,482.56萬元，
佔撥款預算16.5%，比2014年減少3,540.79萬元，減少22.1%，教

育支出三連降。教育支出指教師進修及幹部繼續教育款項。
其他財政撥款預算支出中，一般公共服務、外交、文化體育

與傳媒、社會保障和就業、住房保障的佔比則略有上升。
住房保障支出將2014年預算中取消的購房補貼(項)重新加入，

由2014年的1,020萬元、佔財政撥款預算1.39%，上升到1,740
萬元、佔2.3%，增720萬元，增加70.6%，增幅最大。

「三公經費」再減少
2015年「三公」經費預算數1,410.35萬元，比2014年預算數

1,443.68萬元減少33.33萬元，所減均為公務用車購置及運行費。
2014年預算數比2013年預算數減少80.43萬元，其中公務用

車購置及運行費比2013年預算減少69.28萬元。
而2013年「三公經費」預算數比2012年預算數增加7.77萬

元，均為公務用車購置及運行費。
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